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Umwelt

tion conséquente du concept. Par contre,
ce qui est réjouissant, c'est de voir la mise

en œuvre de projets concrets.

Pouvez-vous nous donner quelques
exemples?
Il y en a de très nombreux. Je trouve par
exemple très intéressant le développement

de la commune de Vrin dans les

Grisons. On mise sur les atouts de la région,
on utilise les matières premières à disposition

(le bois) et l'on met en valeur le

patrimoine local. Et une réputation se fait
vite; je me suis rendu à Vrin (comme
touriste) dès que j'ai eu connaissance de

l'attribution du prix du patrimoine. Je suis

aussi très impressionné par le développement

de Vais, toujours dans les Grisons.
Là aussi, on mise sur les atouts de la

région (l'eau notamment). Et le bâtiment
des thermes de Zumthor, outre qu'il est

magnifique, fait office de catalyseur. Bien

d'autre communes de montagne
développent des projets que je qualifierais de

«durables»: Saas Fee par exemple qui a

cherché des solutions en matière de transports,

Olivone qui mise sur la culture,
Göschenen et bien d'autres encore.

Effectivement, il semble que de

nombreux projets intéressants

(«durables») émergent. Sont-ils

néanmoins suffisants pour assurer la

survie de nombreuses régions?

Comment réagissez-vous à l'étude de

l'EPF de Zurich selon laquelle 30 à 50%
des communes de montagne sont
menacées de déclin?
La question de savoir si les projets
«durables» peuvent suffire ou pas est
évidemment centrale. Je ne peux pas y
répondre de manière générale. Chaque
région doit faire l'objet d'un examen

particulier. De plus, il ne m'appartient pas
de donner des réponses définitives. C'est

en grande partie aux régions elles-mêmes

de le faire. L'étude à laquelle vous faites

allusion nous interpelle évidemment. Il

faut examiner cette étude attentivement
mais également la prendre pour ce qu'elle

est, c'est-àdire une étude scientifique.
Et puis, il faut dépasser l'échelle de la

commune et examiner les choses à l'échelle
de la région. Si l'on regarde l'évolution de

la population entre 1990 et 2000, on

s'aperçoit que la plupart des communes
de montagne sont en croissance. Mais il

est vrai qu'il faut s'intéresser plus au
futur qu'au passé, ce que nous sommes
d'ailleurs en train de faire.

Vous avez également la responsabilité
de la Convention alpine. Cette dernière
n'est-elle pas un obstacle au
développement de l'espace alpin?
Bien sûr que non. La Convention alpine
est un instrument de développement
équilibré (durable) des Alpes. Tous les pro-

jetsquej'ai mentionnés toutà l'heure sont

tout à fait dans l'esprit de la Convention

alpine. De plus, cette dernière assure un

développement harmonisé et coordonné
de l'ensemble de l'espace alpin, par-delà
les frontières mais dans le respect des

particularités culturelles. Il paraît assez
évident que la Suisse a un intérêt à ce que
ses voisins aient la même politique qu'elle

en matière de transports par ex.

Etes-vous optimiste pour l'avenir des

régions de montagne?
Je suis par nature optimiste. Donc je le

suis dans ce cas également. Ce qui me
rend optimiste, c'est d'une part les

tendances que j'ai rappelées tout à l'heure.

C'est d'autre part l'évolution de notre
société qui va vers plus de loisirs, ce qui
devrait favoriser les régions de montagne.
Mais il est vrai que j'ai des interrogations,
notamment quant au maintien d'un
nombre d'emplois suffisant en quantité et

en qualité dans les régions de montagne
eu égard aux processus de globalisation
et de métropolisation.
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